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Рязанка полина Шеремет принимает звонки  
на прямую линию президента

Растём, работаем, развиваемся
В РЯЗАНСКОМ ДВОРцЕ МОлОДёжИ ПРОшлА II РЕГИОНАлЬНАЯ КОНфЕРЕНцИЯ ДВИжЕНИЯ ПЕРВых

у частников конференции в 
зале Рдм приветствовал 

губернатор павел малков.

– У нас в Рязанской области 
Движение первых растёт, разви-
вается, увеличивается количест-
во первичек. Их уже полтысячи, 
80 были созданы только в этом 
году. Они есть буквально вез-
де – в школах, вузах, учреждени-
ях допобразования, молодёжных 
центрах и даже на предприятиях. 
Все муниципалитеты уже вклю-
чены в работу движения. Очень 
много патриотических и образо-
вательных проектов. Рязанское 
региональное отделение Движе-
ния первых признано одним из 
лучших в стране. Вы – прекрас-

ная команда. Я уверен, что вмес-
те мы ещё сделаем много хоро-
ших добрых дел, – отметил Па-
вел Малков.

Губернатор отметил, что в ре-
гионе создается больше площа-
док для проведения мероприятий 
Движения первых, в том числе ис-
пользуется база детских лагерей 
отдыха. В ближайших планах – от-
крытие Дома молодежи на улице 
Некрасова в Рязани.

В рамках конференции глава 
региона принял участие в заседа-
нии Координационного совета по 
взаимодействию с Общероссийс-
ким общественно-государствен-
ным движением детей и молоде-
жи при губернаторе Рязанской 
области.

О работе за год отчитались 
председатель совета региональ-
ного отделения движения Тать-
яна Косачева и активисты. Так, 
были успешно проведены окруж-
ной Студенческий семинар ЦФО 
Движения первых, пять профиль-
ных смен, акции «Мы – гражда-
не России!», проекты «В гостях у 
ученого», «Хранители истории». 
В преддверии Нового года стар-
товала Всероссийская благотво-
рительная акция «Ёлка желаний», 
участником которой может стать 
каждый.

Участники конференции из 
Михайловского, Рыбновского, 
Пронского районов и города Ря-
зани представили успешные ини-
циативы. Одна из них – выставка 

рисунков для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
«Искусство в каждом». Рязанс-
кие активисты помогают бойцам 
СВО – пишут письма, проводят 
благотворительные ярмарки, а 
вырученные средства направля-
ют в фонд «Форпост». По словам 
губернатора, успешные практики 
активно перенимают другие реги-
оны России. Многим интересен 
опыт организации тематических 
фестивалей, а также процесс раз-
работки и реализации проектов. 
Павел Малков подчеркнул, что во 
многом благодаря работе движе-
ния дети растут настоящими пат-
риотами, достойными людьми с 
правильными жизненными ори-
ентирами.

Общее настроение всех ак-
тивистов выразила Ирина Пер-
шина. Она возглавляет местный 
совет Движения первых в Про-
нском районе, учится в Октябрь-
ской средней школе и благодарит 
судьбу за то, что решила стать 
первой.

– Благодаря движению для 
нас открываются неограничен-
ные возможности. Мы можем 
попробовать себя абсолютно 
во всем. Очень приятно ви-
деть, что перед нами открыты 
все дороги. Мы можем очень 
легко ориентироваться в про-
фессиях, найти своё призвание 
и понять, кем мы в будущем 
хотим стать, – сказала Ирина 
Першина.

Г убернатор области павел 
малков провел заседание 

наблюдательного совета ре-
гионального отделения «Рос-
сийского общества «Знание». 
участие в нём приняли за-
меститель генерального ди-
ректора общества «Знание» 
Георгий Будный, главный фе-
деральный инспектор аппа-
рата полномочного предста-
вителя президента Рф в Цфо 
михаил максимов. 

Глава региона отметил, что 
работа отделения Общества «Зна-
ние» становится всё более масш-
табной и системной. Создаются 
местные отделения всероссийс-
кой просветительской организа-
ции, разрабатываются авторские 
лекции, представляющие особый 

интерес для жителей региона. 
Много лекторов вовлечено в про-
светительский проект «Рязанский 
край – моя Россия». «Нужно дви-
гаться дальше, не стоять на месте, 
вести работу по созданию мест-
ных отделений общества «Зна-
ние», комплектовать их актив-
ными людьми», – сказал губерна-
тор, особо обратив внимание на 
взаимодействие с предприятия-
ми области. 

«Рязанская область – это тот 
регион, где сразу же начали со-
здавать местные отделения ор-
ганизации, двигаясь на шаг впе-
реди нашей стратегии, – подчер-
кнул заместитель генерального 
директора Общества «Знание» 
Георгий Будный. – Мы видим, 
что работа здесь проводится не 
для галочки. Благодаря лектор-

ском коллективу большое коли-
чество рязанцев смогли узнать о 
достижениях России и Рязанской 
области. Интерес к этой темати-
ке огромный. Общество «Знание» 
открывает курсы для руководи-
телей региональных отделений, 
расширяет линейку проектов и 
аудиторию. Важно для нас сейчас 
вовлечь в эту деятельность роди-
тельское сообщество. Заинтере-
сованные родительские комите-
ты в школах получают ресурсную 
поддержку на воплощение своих 
инициатив».

О реализации просветитель-
ских проектов и работе регио-
нального отделения организации 
рассказали директор филиала Об-
щества «Знание» Александр Сели-
ванов и председатель региональ-
ного отделения Андрей Кашаев. 

Самым масштабным проектом 
по охвату аудитории стал цикл 
лекций «Знание – государству». 
Лекция Романа Иголкина «Ге-
рои-рязанцы на СВО» станет мо-
дельной для Общества «Знание». 
Более четырёх тысяч жителей об-
ласти прослушали увлекательную 
лекцию Сергея Филимонова «Ря-
зань – город трудовой доблести». 
Создаётся Центр просветитель-
ского волонтёрства на базе РГУ 
имении С.А. Есенина. Местные 
отделения Общества «Знание» бу-
дут открыты во всех районах об-
ласти, сейчас их действует пять. 
Планируется, что аудитория лек-
торов в 2025 году составит около 
40 тысяч человек, будет проведе-
но 700 лекций. Ни одна из них не 
должна превратиться в формаль-
ную встречу, поэтому такое боль-

среди награждённых – директор нашей газеты Иван 
Владимирович ушаков. он получил благодарственное 

письмо от главного федерального инспектора 
по Рязанской области михаила Борисовича максимова
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РаЗГоВоР  
со стРаной
ПРЯМАЯ лИНИЯ С ПРЕЗИДЕНТОМ ПРОЙДёТ ЗАВТРА, 
19 ДЕКАбРЯ, В 12:00 ПО МОСКВЕ

К ак и в прошлом году, она будет совмещена с пресс-конфе-
ренцией главы государства. такой формат получил назва-

ние – «Итоги года с Владимиром путиным».

Более 70 представителей Молодёжки Народного фронта из 46 реги-
онов страны принимают вопросы и сообщения для Президента Влади-
мира Путина. От Рязанской области в колл-центре прямой линии ра-
ботает координатор Молодёжки регионального отделения Народного 
фронта Полина Шеремет. С прошлого года Народный фронт стал час-
тью большой объединённой редакции программы «Итоги года с Влади-
миром Путиным». Представители президентского движения участвуют 
в приёме звонков, систематизации ключевых проблем, связываются с 
заявителями и стараются оперативно решить вопросы россиян.

Традиционно прямая линия с Президентом транслируется в прямом 
эфире многих федеральных телеканалов – Первый, «Россия 1», «Рос-
сия 24», НТВ, ОТР, «Мир», а также на волнах радиостанций «Маяк», 
«Вести FM» и «Радио Россия». Также трансляции планируются в офи-
циальных сообществах мероприятия в соцсетях «ВКонтакте» и «Одно-
классники». 

достоверные знания о главном
оБщестВо

ПАВЕл МАлКОВ: 

«РаБота РяЗанскоГо 
РеГИональноГо 
отделенИя 
оБщестВа «ЗнанИе» 
станоВИтся Всё 
Более масШтаБной 
И сИстемной»

шое значение придаётся подбору 
лекторов, отметили руководители 
регионального отделения Обще-
ства «Знание». 

Активным просветителям об-
ласти были вручены награды от 
губернатора, Общества «Знание» 
и главного федерального инс-
пектора Аппарата Полномочно-
го представителя Президента РФ 
в ЦФО.

Димитрий Соколов
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СпаССк-РязанСкий. Пе-
реправы в Спасском районе, 
в районе Фатьяновки и села 
Троица, закрыты. Об этом 
сообщил региональный мин-
транс. Причина – неустойчи-
вый лёд на Оке. Движение льда 
опасно для наплавных мостов. 
Их может разорвать. Автомо-
билистов просят выбирать аль-
тернативные пути. 

Скопин. И.о. главы адми-
нистрации Скопинского райо-
на Михаил Ромодин вручил 
ключи от двух новых спецма-
шин на базе УАЗ руководите-
лю «Жилсервиса» Павлу Ов-
сянникову. Автомобили пред-
назначены для аварийных бри-
гад муниципального предпри-
ятия ЖКХ. В этот же день ключи 
от нового трактора МТЗ-82, 
оборудованного щёткой и ко-
силкой, также вручили дирек-
тору Успенской школы Ольге 
Генераловой. 

пителино. Специалисты ГБУ 
РО «Пителинская райветстан-
ция» в этом году вакцинировали 

от бешенства 730 собак и 1070 
кошек. К середине декабря ра-
боту по государственному за-
данию на 2024 год ветеринары 
выполнили в полном объёме. 
Вакцинировали от бешенства 
домашних животных во всех 
населённых пунктах района. 
Работу эту специалисты службы 
проводят ежегодно. Владельцы 
собак и кошек с пониманием 
относятся к вакцинации. Подав-
ляющее большинство наших 
граждан прекрасно знают, что 
прививки – это единственное 
средство спасения животных 
от бешенства. 

СпаС-клепики. В Клепи-
ковском районе на берегу 
озера Белого из незаконного 
владения гражданина изъяли 
земельный участок и верну-
ли в собственность государс-
тву. Договор купли-продажи 
с гражданином администра-
ция Клепиковского района за-
ключила в декабре 2023 года. 
Однако выяснилось, что госу-
дарственная собственность на 
участке не разграничена. Ра-

нее эта земля была в аренде у 
нового владельца, и он исполь-
зовал её для личного подсоб-
ного хозяйства. Часть участка 
расположена в границах бере-
говой полосы и входит в грани-
цы особо охраняемых природ-
ных территорий националь-
ного парка «Мещёрский». По 
закону такой земельный учас-
ток ограничен в обороте и не 
подлежит приватизации. Про-
куратура Рязанской области 
провела проверку исполнения 
земельного законодательства 
и направила в суд иск о при-
знании договора купли-прода-
жи участка недействительным. 
Суд удовлетворил требования 
прокурора. Земельный участок 
изъяли из незаконного владе-
ния и возвратили в государс-
твенную собственность.

пРонСк. Во Дворце культуры 
«Энергетик» в Новомичуринске 
открыли фотовыставку «Время 
выбрало нас». Это часть про-
екта «Гордость Рязанской зем-
ли – 137-й парашютно-десан-
тный полк». На выставке пред-

ставлены портреты воинов, 
погибших при исполнении во-
инского долга в Афганистане, 
Ингушетии, Осетии, Чеченской 
Республике, а также на Укра-
ине. Передвижная выставка 
уже побывала в Сараевском, 
Ермишинском, Старожиловс-
ком, Захаровском, Спасском 
и других районах.

Шилово. На центральной 
площади Шилова собрались 
Деды Морозы, Снегурочки и 
другие сказочные персонажи, 
чтобы зажечь главную ёлку 
района и дать старт новогод-
ним праздникам. Дети и взрос-
лые водили хоровод, пели, тан-
цевали, играли. В РДК работа-
ла творческая выставка юных 
умельцев и мастер-классы, где 
ребята учились мастерить но-
вогодние игрушки и открытки. 
В танцевальном зале возле на-
рядной елки проходил конкурс 
Дедов Морозов и Снегурочек, 
которым помогали другие ска-
зочные герои. Первое место 
заняла команда шиловской 
школы №1.
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В начале заседания 
павел Малков пред-

ставил участникам но-
вого руководителя Глав-
ного архивного управ-
ления Рязанской облас-
ти, на эту должность на-
значена наталья Старо-
дубцева. Ранее она воз-
главляла государствен-
ный архив Рязанского 
региона. Губернатор, 
отметив опыт натальи 
анатольевны в сфере 
архивного дела, поже-
лал ей успехов в рабо-
те и подчеркнул, что в 
этом направлении есть 
что совершенствовать и 
менять.

Глава региона напом-
нил, что на съезде партии 
«Единая Россия» в Моск-
ве обсуждалась Народная 
программа, которая будет 
серьёзно дорабатываться. 
«Об этом заявил Президент 
РФ. Наша ключевая задача – 
обеспечить её исполнение. 
Будем наращивать подде-
ржку участников СВО, их 
семей, расширять комплекс 
мер соцподдержки. Улучше-
ние демографической ситу-
ации, обеспечение техно-
логического лидерства на-
шей страны – это все тоже в 
приоритетах, – сказал Павел 
Малков. – Также Президент 
поставил задачу о расшире-
нии федерального проекта 
«Время героев». С помощью 

нашей региональной про-
граммы «Герои 62», которая 
работает с 1 ноября, будем 
обучать и продвигать вете-
ранов на гражданке. Уверен, 
что наши воины везде себя 
достойно проявят. А мы сде-
лаем все, чтобы обеспечить 
такую возможность и разви-
тие этой программы».

В ходе рассмотрения от-
четов по поручениям губер-
натора и.о. главы админис-
трации г. Скопина Ирина 
Ланина сообщила о том, что 
завершается реконструкция 
центральных очистных со-
оружений. Объект с 17 де-
кабря функционирует в тес-
товом режиме, проводится 
экспертиза качества воды. 
Проект был реализован с це-
лью обеспечения необходи-
мых мощностей для крупно-
го фармацевтического про-
изводства, которое строится 
в муниципалитете.

Министр здравоохра-
нения региона Александр 
Пшенников доложил о том, 
что выполнено поручение, 
которое было дано в ходе 
прямой линии губернато-
ра. Решён кадровый вопрос 
в фельдшерско-акушерском 
пункте села Елино Захаровс-
кого района. В медучрежде-
нии будет постоянно рабо-
тать фельдшер – выпускник 
медколледжа, который за-
вершает обучение по целе-
вому набору. До лета в ФАПе 
прием пациентов будет вес-

тись по графику выездными 
бригадами медиков.

В рамках исполнения 
поручения губернатора в 
д. Николаевка Кораблинс-
кого района построены га-
зораспределительные сети. 
Глава администрации Нина 
Объедкова сообщила о том, 
что по программе догазифи-
кации ведется подключение 
домов жителей. В 8 домо-
владениях природный газ 
уже есть, до конца декабря 
газифицируют еще 2 дома. 
В следующем году планиру-
ется подключить 25 домо-
владений.

В Елатомском краевед-
ческом музее к началу но-
вого туристического сезона 
подготовят обновленную 
экспозицию. По словам и.о. 
главы администрации Ка-
симовского округа Ивана 
Бахилова, сейчас идет ра-
бота над проектом. В этом 
году здание учреждения ка-
питально отремонтировали 
по нацпроекту «Культура». 
В новогодние праздники на 
первом этаже музея уже от-
кроются новые выставки, 
подготовлена интерактив-
ная программа для посети-
телей.

На заседании министр 
культуры региона Елена 
Рохлина представила итоги 
участия учреждений сферы 
культуры в мероприятиях, 
посвященных Году семьи. 
По её словам, ведомство яв-

ляется региональным коор-
динатором реализации ме-
роприятий плана Основ го-
сударственной политики по 
сохранению и укреплению 
традиционных российских 
духовно-нравственных цен-
ностей. Реализуется много 
межведомственных соци-
ально значимых проектов, 
направленных на поддержку 
участников СВО и их семей, 
укрепление семейных цен-
ностей, межнационального 
согласия. В течение года в 
муниципалитетах учрежде-
ниями культуры проведе-
но около 160 тысяч мероп-
риятий, их посетило более 
23 млн человек. С 1 октяб-
ря рязанские учреждения 
культуры участвуют в пилот-
ном проекте Минтруда РФ и 
Минцифры РФ. В его рамках 
предоставляются льготы с 
использованием QR-кода 
электронного удостовере-
ния многодетной семьи, 
который, например, можно 
предъявить при посещении 
музеев.

Участники заседания 
также поддержали законо-
проект об установлении в 
регионе запрета на прода-
жу тонизирующих безал-
когольных напитков (энер-
гетиков) в медицинских, 
образовательных учрежде-
ниях, организациях сферы 
культуры и спорта. Мера на-
чнет действовать с 1 марта 
2025 года.

из оФиЦиалЬнЫХ  
иСтоЧников

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

в интересах людей 
НА ЗАСЕДАНИИ ПРАВИТЕльСТВА БылИ РАССМОТРЕНы ВАЖНыЕ ВОПРОСы

новоСти Районов

Самая нужная продукция
РЕГИОН ОКАЗыВАЕТ ГОСПОДДЕРЖКУ ПРОИЗВОДСТВУ ТОВАРОВ Для ДЕТЕй

«О задачах по разви-
тию производства 

детских товаров в Рос-
сийской Федерации до 
2030 года» – такова тема 
заседания координаци-
онного совета при Мин-
промторге России. объё-
мы выпуска этой продук-
ции выросли за год на 5 
процентов. такую циф-
ру назвал глава Минпро-
мторга РФ антон али-
ханов, добавив, что не-
обходимо удерживать 
среднегодовой темп и в 
дальнейшем.

В заседании координаци-
онного совета принял учас-
тие министр экономического 
развития Рязанской области 
Андрей Ворфоломеев. Вот что 
он сообщает о состоянии от-
расли в регионе:

«Любая продукция долж-
на быть качественной и безо-
пасной, особенно та, которой 

пользуются наши дети. Произ-
водители сталкиваются с раз-
личными трудностями, с кото-
рыми непросто справляться в 
одиночку. В соответствии с по-
ручением Президента В.В. Пу-
тина в Рязанской области реа-
лизуем мероприятия, направ-
ленные на создание благопри-
ятных условий для развития 
отечественной индустрии то-
варов для детей. Используем 
для этого различные механиз-
мы поддержки.

Создали и развиваем тер-
риторию с преференциаль-
ным режимом. Речь идет о 
ТОСЭР «Лесной». Якорным 
инвестором выступил хол-
динг «Рельеф-Центр». На 
ТОСЭР «Лесной» холдинг ре-
ализует проект по созданию 
промышленного парка «Ка-
рандаш» со специализацией 
на индустрии детских това-
ров и товаров для школы. С 
привлечением федеральной 
и областной субсидий поряд-

ка 520 млн рублей, а также 
собственных средств постро-
ен производственный ком-
плекс и инженерная инфра-
структура. Сейчас рассмат-
ривается возможность стро-
ительства второй очереди 
парка с привлечением феде-
рального финансирования в 
рамках нового национально-
го проекта «Эффективная и 
конкурентная экономика».

На заседании координа-
ционного совета затронули 
вопросы развития кластер-
ной кооперации. В нашем 
регионе создан Рязанский 
инженерно-производствен-
ный кластер «Детские и пот-
ребительские товары» – пер-
вый в России. В состав клас-
тера вошли 12 организаций. 
Предприятия кластера вы-
пускают 400 тысяч детских 
автокресел. Каждое четвёр-
тое детское автокресло в 
России произведено на пред-
приятии кластера, а каждое 

пятое – под собственными 
брендами.

Продолжая разговор о ме-
рах поддержки, отмечу, что 
рязанским производителям 
товаров для детей доступны 
льготные займы Государс-
твенного фонда промышлен-
ности Рязанской области. За 
почти четыре года предпри-
ятия индустрии детских то-
варов получили займы на 
общую сумму более 100 млн 
рублей. Рязанские произво-
дители детских товаров учас-
твуют в реализации меропри-
ятий национального проекта 
«Производительность труда». 
При поддержке Рязанско-
го центра экспорта находят 
иностранных покупателей, 
принимают активное учас-
тие в российских и междуна-
родных выставках и бизнес-
миссиях региона».

Подготовил 
Юрий Евстифеев

В составе группы – двое 
человек из Рязани и 

трое из Сасова. Рязанс-
кие уехали накануне, а 
сасовцы по традиции пе-
ред отправкой собрались 
за чашкой чая, пообща-
лись, рассказали друг 
другу о своих предыду-
щих поездках.

– Это уже моя третья по-
ездка. В первый раз я ездил 
в Луганский военный госпи-
таль от общественной орга-

низации «Молодая гвардия» 
города Москвы. Потом узнал, 
что штаб общественной под-
держки партия «Единая Рос-
сия» отправляет волонтёров 
группами из Рязани, и стал 
ездить отсюда. Побывав в гос-
питале первый раз, я увидел, 
что помощь там нужна раз-
ная. Чем сможем, будем по-
могать, – сказал волонтер из 
Сасова Василий Рябчиков.

Василий настолько увлечён 
волонтёрской работой и жела-
нием помогать другим, что са-

гитировал поехать в госпиталь 
своего преподавателя по ма-
тематике Валентину Алексе-
евну Морозову из Сасовского 
индустриального колледжа, в 
котором когда-то учился.

– Я еду в первый раз. Спа-
сибо Василию Рябчикову, 
что помог мне собраться в 
это поездку. Поехать рабо-
тать в госпиталь – это моё 
искреннее желание, потому 
что мои дети – военнослужа-
щие. Я понимаю, что ребята, 
проходящие лечение в гос-

питале, нуждаются в нашей 
помощи. Мне очень хочется 
им помочь, – подедилась Ва-
лентина Морозова.

Накануне поездки в реги-
ональном правительстве зна-
ком «Доброволец Рязанской 
области» награждали волон-
тёров. Такие знаки вручены 
участникам поездки в Курс-
кий военный госпиталь Васи-
лию Рябчикову и Александре 
Приловской.

Вячеслав Астафьев

по зову сердца
ИЗ РяЗАНИ В КУРСК ОТПРАВИлАСь 40-я ГРУППА ВОлОНТёРОВ

К аждый год по всей стране проходит 
добрая акция «Ёлка желаний», бла-

годаря которой исполняются новогодние 
мечты тысяч детей.

«Первый шар с желанием я снял с ёлки на 
съезде «Единой России» – Мария из Луганска 
хочет кукольный домик. Вместе с Движением 
первых открыл желание Александры из Рязан-
ской области – она мечтает о сап-борде. Впе-
реди ещё один шар. Все желания обязательно 
выполню», – написал своём telegram-канале 
Павел Малков.

Исполнить мечту ребёнка может каждый. 
Снять шар с желанием можно на сайте елка-
желаний.рф. Присоединяйтесь!

Вячеслав Астафьев

тепло очага 
РяЗАНСКИЕ МНОГОДЕТНыЕ СЕМьИ СОВМЕСТНО ГОТОВИлИСь К НОВОМУ ГОДУ 

В Штабе общественной 
поддержки «единой 

России» прошёл новогод-
ний мастер-класс для во-
лонтёров и членов бла-
готворительного фонда 
«Рука помощи». 

В преддверии праздника 
дети вместе с родителями 
изготовили новогодние де-
коративные композиции для 
того, чтобы украсить ими 
свои дома и создать уютную 
атмосферу. После мастер-
класса все приняли участие 
в украшении главной ге-

роини праздника – ёлочки. 
Зелёную красавицу наря-
дили шарами, игрушками и 
гирляндами. Акций для всей 
семьи в штабе общественной 
поддержки в тот день было 
несколько. Здесь успели по-
бывать дети и родственни-
ки участников СВО, дети с 
ограниченными возмож-
ностями и их родители. Все 
они окунулись в предпразд-
ничную атмосферу, пообща-
лись между собой, научились 
делать оригинальные укра-
шения из подручных мате-
риалов. 

– Важно, что мы собрали 
детей вместе со взрослыми 
и делали новогодние венки, 
украшали елки. Наши волон-
тёры постоянно помогают 
организации, одновременно 
они являются подопечными. 
Ещё мы напоминаем, что 
жители города всегда могут 
прийти в штаб обществен-
ной организации, пообщать-
ся, полезно провести время. 
Это тот самый момент, ког-
да дети могут оторваться от 
своих гаджетов, посмотреть 
на мир вокруг, попить чай с 
родителями, обрести хоро-

шее настроение в преддверии 
Нового года, – сказала пред-
седатель благотворительной 
организации «Рука помощи» 
Елена Самсонкина. 

Акция проходила одновре-
менно с телемостом, который 
связал множество штабов под-
держки «ЕР» по всей стране, 
где проходили аналогичные 
семейные акции. В этот же 
день в Москве проходил XXII 
съезд партии «Единая Россия». 
Участие в нём приняла делега-
ция из Рязанской области. 

Михаил Скрипников

Ёлка желаний
В НОВОГОДНЕй АКцИИ ПРИНял УЧАСТИЕ ГУБЕРНАТОР ПАВЕл МАлКОВ

Дела семейные
ПРАВИТЕльСТВО РЕГИОНА РАСШИРИлО МЕРы СОцИАльНОй ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН

П ринятые решения 
позволят расширить 

возможности по госу-
дарственной поддержке 
участников специаль-
ной военной операции, 
их близких и семей с де-
тьми. Работа ведётся в 
рамках национального 
проекта «Демография».

Законодательные изме-
нения представил министр 
труда и социальной защиты 
населения региона Денис Та-
раканов. Предлагается рас-
ширить категории семей, на-
граждаемых премией Рязан-
ской области «Признание». 
Теперь к награде могут быть 
представлены все семьи, в ко-
торых воспитываются дети с 

инвалидностью, а не только 
семьи, принявшие такого рё-
бенка под опеку или попечи-
тельство. На приобретение 
новогодних подарков детям 
участников и ветеранов СВО 
предусмотрели региональ-
ные субсидии Рязанскому об-
ластному фонду социальной 
поддержки населения. Рас-
пространена региональная 
ежемесячная выплата на чле-
нов семей и родителей воен-
нослужащих, сотрудников ор-
ганов внутренних дел, иных 
участников СВО, погибших и 
пропавших без вести в райо-
не боевых действий, а также 
на членов семей и родствен-
ников тех, кто участвовал в 
отражении вооруженного 
вторжения на территориях 

РФ, прилегающих к районам 
проведения спецоперации. 

– Активно занимаемся 
развитием и систематиза-
цией мер социальной под-
держки. Продолжаем их то-
чечную настройку в зависи-
мости от реального положе-
ния дел. Задача в этой ра-
боте – помощь гражданам, 
если она необходима, долж-
на быть оказана. Постоянно 
корректируем и регулируем 
нормативно-правовую базу 
в соответствии с этим. Ну и 
по возможности принимаем 
решения об увеличении оп-
ределённых социальных вы-
плат. Сегодня ряд таких пред-
ложений был поддержан на 
заседании правительства, – 
подчеркнул губернатор Па-

вел Малков, комментируя но-
вые меры поддержки.

Студенческие семьи смо-
гут бесплатно получать со-
циальную услугу по обеспе-
чению кратковременного 
присмотра за детьми в воз-
расте до 6 лет. Также увели-
чено время оказания услуги 
няни – с двух до четырех ча-
сов. Дети-сироты и дети, ос-
тавшиеся без попечения ро-
дителей, которые обучаются 
в учреждениях образования, 
получат право бесплатно-
го проезда в общественном 
транспорте по Единой циф-
ровой карте жителя. 

Подготовлено по 
материалам сайта 

правительства области
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приложение к газете «Рязанские ведомости»

от первого лица

Недавно министерство стро-
ительного комплекса об-

ласти возглавил Марат арка-
дьевич Султанов. Сегодня он 
рассказывает о том, с какими 
результатами заканчивает-
ся 2024 строительный год, чем 
он запомнился и что предстоит 
сделать в новом году. 

– Марат Аркадьевич, прошло три 
месяца с момента вашего назначе-
ния на должность министра стро-
ительства. Как вы оцениваете со-
стояние строительного комплекса 
региона?

М.С. – Лучшую характеристику от-
расли дает сухая статистика. 2734 
организации в Рязанской облас-
ти осуществляют деятельность в 
сфере строительства, это 12 про-
центов от полного круга органи-
заций, 8 процентов работоспособ-
ного населения региона занято в 
строительстве – почти 40 тысяч че-
ловек, 2 процента от общего объ-
ема инвестиций в основной капи-
тал осуществлено в строительной 
сфере. Оборот малых предприятий 
строительной отрасли занимает 11 
процентов в общем объёме. Про-
центное  соотношение прибыль-
ных и убыточных организаций в 
общем числе в текущем году в ре-
гионе составило 76 к 24, при этом 
в строительстве положение дел су-
щественно лучше – 90 к 10. Объ-
ём работ,  выполненных по виду 
деятельности «Строительство», за 
январь–октябрь 2024 года соста-
вил 72,4 млрд рублей  (123 про-
цента к соответствующему пери-
оду предыдущего года). По итогам 
года ожидается сохранение поло-
жительной тенденции. Какой на-
прашивается вывод? Сделано мно-
го, еще больше предстоит сделать. 
В целом считаю, что потенциал 
строительного комплекса реги-
она достаточно велик. Он имеет 
большой запас прочности даже в 
нынешней непростой ситуации. 
Цели развития, поставленные гу-
бернатором и правительством Ря-
занской области, должны быть до-
стигнуты качественно и в срок. На 
сегодняшний день одна из главных 
целей – это реализация новых на-
циональных проектов, затрагива-
ющих абсолютно все сферы жиз-
ни,  в первую очередь, профиль-
ного национального проекта для 
строителей «Инфраструктура для 
жизни». 

– Жилье – одна из важнейших пот-
ребностей человека. Что сегодня 
происходит на региональном рын-
ке жилищного строительства?

М.С. – Целевой показатель по объ-
ему введенного в  эксплуатацию 
жилья будет выполнен. Построено 
600 тыс. кв. м, в том числе в ин-
дивидуальном жилищном строи-
тельстве – 330 тыс. кв. м. При этом 
снижение темпов роста к уровню 
2023  года  составило 23 процен-
та. Лидерами по  строительству 
традиционно являются г. Рязань, 
Рязанский и Рыбновский районы. 
Но, думаю, данная ситуация име-
ет временный характер. В регио-

не имеются необходимые объемы 
для достижения в перспективе по-
казателей, установленных новым 
национальным проектом «Инфра-
структура для жизни».

На уровне России Рязань име-
ет достаточно серьезные позиции. 
Область  занимает 21-е место по 
текущим объемам строительства. 
При этом три рязанских застрой-
щика входят в топ-100 компаний 
по объемам строительства жилья. 
На протяжении ряда лет регион 
входит в число лидеров по пока-
зателю «Площадь жилья в среднем 
на одного жителя». 

– Хотелось бы узнать, какие фор-
мы участия государства в возведе-
нии жилья используются в насто-
ящее время?

М.С.  –  Наиболее  масштабное 
жилищное строительство с госу-
дарственным участием в послед-
ние годы развивалось при рассе-
лении  аварийного жилья. Пра-
вительство области продолжало 
решение проблемы переселения 
граждан из ветхого и аварийно-
го жилья. Сейчас программа по 
расселению  всего  аварийного 
жилищного фонда, признанного 
таковым до 1 января 2017 года, в 
стадии завершения. Всего в рам-
ках  программы предусмотрено 
расселение 57,5 тыс. кв. м аварий-
ного жилья, переселение 3363 че-
ловек из 1409 аварийных жилых 
помещений. 

Особого внимания заслужива-
ют меры, направленные на  сти-
мулирование спроса. Всего по Ря-
занской области по данным Банка 
России  за  январь–октябрь 2024 
года выдано 8536 ипотечных кре-
дитов,  что  составляет 73,5 про-
цента к уровню 2023 года (11 620 
кредитов), объём выданных ипо-

течных кредитов – 29,1 млрд руб-
лей, что составляет 73,8 процен-
та к уровню 2023 года (39,4 млрд 
рублей).  Заметнее  всего  снизи-
лась выдача ипотечных кредитов 
на новостройки. Такое снижение 
объясняется ростом процентной 
ставки, завершением программы 
льготной ипотеки и изменением 
условий по программе «Семейная 
ипотека». Для повышения плате-
жеспособного спроса жителей ре-
гиона совместно с АО «ДОм.РФ» 
запущена  программа  льготной 
ипотеки. Эта программа одновре-
менно решает и вторую задачу – 
стимулирует развитие жилищно-
го строительства,  так как жилье 
можно приобретать только в но-
востройках. Из областного бюдже-
та было направлено 150 млн руб-
лей для снижения стоимости ипо-
течного кредита для работников 
бюджетной сферы на 2 процента. 
Более 400 семей воспользовались 
новой мерой поддержки и улучши-
ли жилищные условия. В текущем 
году действие программы расши-
рили, и  теперь ИТ-специалисты 
могут ею воспользоваться.

 – Несколько лет назад началась 
реформа долевого строительства, 
переход на эскроу-счета. Что сей-
час, на ваш взгляд, происходит в 
нашем регионе в этой сфере? 

М.С. – В настоящее время на кон-
троле министерства  находится 
64 застройщика, привлекающих 
денежные  средства  дольщиков 
на строительство 133 многоквар-
тирных домов. Рязанские застрой-
щики имеют обязательства по 11 
тысячам договоров долевого учас-
тия. Общая  сумма обязательств 
по договорам – 46 млрд рублей. 
можно с  уверенностью сказать, 
что реформа в Рязанской области 

прошла успешно. Застройщиками 
востребовано проектное финан-
сирование,  средства дольщиков 
защищены на эскроу-счетах. На 
сегодняшний день  завершается 
строительство последнего дома, 
на который средства граждан при-
влекались напрямую. 

– Как в регионе решается пробле-
ма долгостроев, в частности жило-
го дома в Дядькове (застройщик – 
компания «Бизнесстрой»)? 

М.С. – За последние годы восста-
новлены нарушенные права более 
3000 семей – участников долевого 
строительства 32 многоквартир-
ных домов. В этом направлении 
проделана  действительно боль-
шая работа, найден свой способ 
решения. Это оптимизация затрат 
на подключение к инженерным 
сетям, защита в судах интересов 
дольщиков,  организация ЖСК, 
банкротство  застройщика и до-
стройка объекта во взаимодейс-
твии с Фондом развития террито-
рий. Были случаи смены застрой-
щика. В декабре 2023 года единс-
твенный остававшийся в области 
недострой исключен из единого 
реестра  проблемных  объектов. 
Регионом самостоятельно реше-
на проблема жилого комплекса в 
с. Дядьково. Один из домов, стро-
ительство которого затянулось на 
три года, – ЖК «Есенин» на Окском 
проезде –  недавно введен в эксплу-
атацию. В новые квартиры заселя-
ется более 160 семей. На особом 
контроле – завершение строитель-
ства последнего дома, строящего-
ся с нарушением срока на улице 
Ленинского Комсомола (застрой-
щик ООО «Веллком»). Проект ре-
ализуется за счет проектного фи-
нансирования  банка  ДОм.РФ. 
Сменился собственник и органы 
управления застройщика. Переда-
ча квартир дольщикам планирует-
ся до 30 июня 2025 года. 

– Наш город стремительно раз-
вивается. Появляются огромные 
микрорайоны. Это хорошая тен-
денция. Но порой возникают ситу-
ации, когда в таких микрорайонах 
нет инфраструктуры. Что необхо-
димо предпринять, чтобы исклю-
чить такие ситуации в принципе?

М.С. – Думаю, необходимо на эта-
пе территориального планирова-
ния учитывать не только градо-
строительные нормативы, но и 
прогнозируемую потребность  в 
объектах социальной инфраструк-
туры на  определенный период. 
Важно своевременно проводить 

своего рода «бронирование» земли 
под данные потребности. Это осно-
ва градостроительной политики.

Сейчас  практически  во  всех 
районах массового  строительс-
тва возводятся  социальные объ-
екты. Начали активно внедрять 
механизм комплексного развития 
территорий. 

– Проблема обеспечения жильем 
детей-сирот обсуждалась не раз. 
Несколько лет назад ответствен-
ным исполнителем этих меропри-
ятий стал Минстрой. 

М.С. – Замечу: в Рязанской облас-
ти, в отличие от большинства ре-
гионов, обеспечение жильем де-
тей-сирот идёт в плановом режи-
ме. многолетняя очередь закрыта 
в полном объеме за счет средств 
областного бюджета. Есть эта про-
блема в Кадомском, Путятинском 
районах, где нет жилья, соответс-
твующего  требованиям. В  этой 
связи внесены изменения в закон 
Рязанской области «Об обеспече-
нии жилыми помещениями детей-
сирот». Теперь жилые помещения 
можно приобретать в смежных му-
ниципальных образованиях.  

– Благодаря реализации нацпроек-
тов в Рязанской области строится 
много новых социальных объек-
тов. Какие из них в ближайшее 
время будут введены в строй?

М.С. – В текущем году ведется стро-
ительство 40 объектов областной 
и муниципальной собственности. 
Это и объекты социальной сферы, 
жилые дома по программе пересе-
ления граждан из аварийного жи-
лищного фонда,коммунальной и 
транспортной инфраструктуры. 
Вводятся в эксплуатацию фельд-
шерско-акушерские пункты, ока-
зывающие доврачебную первич-
ную медико-санитарную помощь 
в сельской местности. Начата экс-
плуатация значимого для регио-
на объекта – главного лечебного 
корпуса онкологического диспан-
сера. Появились новые  детские 
сады,  реконструирована школа 
в  с. Тюшево Рязанского района. 
Введены в эксплуатацию крытый 
футбольный манеж в  г.  Рязани, 
физкультурно-оздоровительные 
комплексы открытого типа в Ско-
пинском районе, такой же объект 
достраивается в Рязани в районе 
Торфмаша. Появились в регионе 
и новые объекты культуры: Са-
раевская детская школа искусств, 
два дома культуры на 300 мест в 
селе Поплевино Ряжского района 
и в посёлке Сотницыно Сасовского 
муниципального района.

Ведётся строительство школы 
на 1100 мест в Семчине г. Рязани. 
Ее  ввод ожидается  в  2025  году. 
Скоро  в  областном центре поя-
вится еще один знаковый объект – 
школа мирового уровня «Лидер» 
для одаренных детей. Рязанская 
область – один из первых регио-
нов России, где такие школы по-
явятся. Сейчас ведется ее проек-
тирование. Строительство школы 
на 960 мест в Касимове и фили-
ала поликлиники № 11 в Рязани 

– объектов, которые очень ждут 
жители, будет продолжено в 2025 
году. Подготовлена проектная до-
кументация на такие важные объ-
екты, как инфекционный корпус 
детской областной больницы им. 
Н. Дмитриевой, 50-метровый бас-
сейн, поликлиника № 7, приют для 
бездомных животных и другие. И 
эта работа продолжается.

В текущем году на строитель-
ство социальной сферы будет на-
правлено почти 5 млрд рублей, 
из них половина – средства феде-
рального бюджета. Для развития 
инфраструктуры на федеральном 
уровне сейчас активно предлага-
ются различные механизмы. Это 
и инфраструктурные облигации, 
и инфраструктурные бюджетные 
кредиты,  займы за  счет  средств 
Фонда национального благососто-
яния, специальные казначейские 
кредиты. Сохраняется прямое суб-
сидирование строительства инже-
нерных коммуникаций.

Рязанской области в 2022 году 
была одобрена заявка на предо-
ставление бюджетных кредитов 
на 4 млрд рублей для строитель-
ства шести детских садов на 1120 
мест, школы на 1100 мест и За-
падного канализационного кол-
лектора. Строительство данных 
объектов ведется в микрорайонах 
комплексной застройки. Общий 
бюджет проектов составляет 130 
млрд рублей.

В прошлом году введены в экс-
плуатацию четыре детских  сада 
и  канализационный коллектор. 
Строительство школы и еще двух 
детских садов завершится в 2025 
году. Формируются планы стро-
ительства на последующие годы. 
Главное – строить объекты качес-
твенно и в срок.

– Комплексная застройка по-пре-
жнему в приоритете? Как это ре-
ализуется на практике?

М.С.  – Существовавшая многие 
годы практика точечной застрой-
ки привела во многих случаях к 
острому дефициту объектов  со-
циальной и  транспортной инф-
раструктуры в жилых кварталах 
Рязани. Всего в регионе механизм 
комплексного развития террито-
рии уже применен к 13 террито-
риям площадью более 460 га. Их 
градостроительный потенциал – 

почти 3,5 млн кв. м. Из них – семь 
договоров по инициативе право-
обладателей, часть из которых – 
уже в фазе строительства. 

Но  у нас  остаются районы  с 
существенным сосредоточением 
аварийного жилья. Такие проек-
ты для  застройщиков  экономи-
чески нецелесообразны, и  здесь 
необходимо участие государства. 
между правительством Рязанс-
кой области, минстроем России 
и ППК «Фонд развития террито-
рий» достигнута договоренность 
о реализации пилотного проекта 
комплексного развития террито-
рии жилой застройки в п. Шлако-
вый города Рязани силами Фонда 
развития территорий. На строй-
площадках общей площадью 28,5 
га будет возведено почти 500 ты-
сяч кв. м жилья. Объем аварийно-
го жилья составляет более 27 тыс. 
кв. м. Затраты на его расселение – 
около 2,5 млрд рублей – берет на 
себя Фонд. Правительство региона 
обеспечит строительство социаль-
ной инфраструктуры. Застройщи-
ки будут приобретать уже свобод-
ные земельные участки под строи-
тельство жилья. На наш взгляд, это 
весьма эффективный пример го-
сударственно-частного партнерс-
тва. В настоящее время разработан 
мастер-план проекта. 

В декабре прошлого года с АО 
«ДОм.РФ»  заключен  договор  о 
КРТ на незастроенную террито-
рию в п. Варские Рязанского райо-
на. Этим договором мы вовлекаем 
в оборот федеральную землю пло-
щадью 118 га. Проект планирует-
ся реализовать в течение 16 лет. 
Предусмотрено строительство 360 
тыс. кв. м жилья. Это будут пре-
имущественно индивидуальные, 
блокированные и малоэтажные 
многоквартирные жилые  дома. 
Район будет обеспечен всей необ-
ходимой коммунальной, социаль-
ной и транспортной инфраструк-
турой. Считаем, что за комплекс-
ным развитием территорий – бу-
дущее жилищного строительства. 
Строительная отрасль региона не 
стоит на месте. Надеюсь, что тра-
диционно тесное и плодотворное 
сотрудничество правительства Ря-
занской области с профессиональ-
ным сообществом строителей ре-
гиона выйдет на новый уровень и 
позволит уверенно двигаться впе-
ред, к новым рубежам.

интереСы людей – в приоритете
СтроительНая отраСль была и оСтаётСя локомотивом экоНомичеСкого развития любого региоНа. Уходящий год для работНиков 

Стал НепроСтым. тем Не меНее Строители Сделали вСё возможНое, чтобы подтвердить Свой потеНциал, СохраНить объёмы, 

НаСтроить На УСпех коллективы и УвереННо двигатьСя дальше

С наступающим 
Новым 2025 годом!

В преддверии Нового года, прежде всего, хочу поблагодарить всех, 
кто проектирует, строит и реконструирует города и поселения 
Рязанской области, делая их комфортными для проживания, удоб-
ными для жизни людей! В ближайшие годы многотысячному кол-
лективу рязанских строителей предстоит сделать немало. Пла-
нируется возвести миллионы квадратных метров жилья, десятки 
социально-культурных объектов, многие километры инженерных 
коммуникаций, дороги. Продолжим работы по сносу аварийного 
жилого фонда, капитальному ремонту, реконструкции городских 
кварталов. Для осуществления задуманного от строителей тре-
буется не только высокий профессионализм и кропотливый труд, 
но и искренний энтузиазм созидателей, любовь к своему делу. И я 
уверен, всё это у рязанских строителей есть. 

Самые искренние слова благодарности ветеранам строитель-
ной отрасли. Ведь именно они заложили фундамент нынешнего 
регионального строительного комплекса. И, конечно же, их опыт 
бесценен. 

Крепкого здоровья вам и вашим близким, счастья, удачи, хоро-
шего настроения и больших успехов в вашей непростой и такой 
нужной людям работе!
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Возрождённая культура
В Пителине началось строительство 
социально значимого объекта. 
Возведение дома культуры ведётся 
по государственной программе 
«комплексное развитие сельских 
территорий». 

Начало строительства прокомментировал 
представитель организации-подрядчика Сергей 
Мартынов: «К подготовительным работам на учас-
тке мы приступили в конце сентября. За это время 
мы очистили участок от растительности, разобрали 
и вывезли ранее не использовавшиеся постройки, 
уложили плиты для подъезда тяжёлой техники, ого-
родили площадку. Две недели тому назад провели 
пробную забивку свай, испытание их динамической 
нагрузки. Лабораторный анализ дал положитель-
ный результат. Грунтовые воды на участке залегают 
близко к поверхности, поэтому используем двенад-
цатиметровые сваи. За смену установка в состоя-
нии забить до 30 свай. Планируем закончить этот 
вид работ до конца текущего месяца. Сдать объ-
ект в эксплуатацию планируем в конце 2025 года». 
Добавим, что сейчас районный дом культуры раз-
мещается в здании бывшего храма.

В рамках национального проекта «Культура» 
завершается капитальный ремонт Дворца культу-
ры и искусства г. Рязани. 

Министр культуры Елена Рохлина сообщила 
о том, что работы будут закончены к 20 декабря, 
объект готовится к открытию. Скульптурную ком-
позицию, которая размещалась ранее на фасаде 
здания, установят в сквере рядом. Как было ска-
зано, этот объект – на особом контроле, есть не-
большие сдвиги по срокам ремонта. 

ещё один ноВый дк
В поселке Сотницыно Сасовского округа 
открылся новый дом культуры. Более 20 
лет жители обращались с просьбой о его 
строительстве. Благодаря нацпроекту 
«культура» и федеральной поддержке 
удалось решить этот вопрос.

В новом ДК есть зрительный зал на 170 мест, 
просторные фойе, помещения для кружков и за-
нятий. Здание адаптировано для маломобильных 
граждан, есть собственная газовая котельная и 
площадка для уличных мероприятий. В новый дом 
переедут местные ансамбли и кружки, планирует-
ся создание хореографического коллектива. Для 
пожилых откроется клуб «Активное долголетие», 
запланированы вечера для молодёжи. 

«Уверен, что дом культуры станет отличным 
местом для досуга и отдыха жителей», – написал 
в своем Телеграм-канале глава региона Павел 
Малков.

и у наС Будет газ
Ведены в эксплуатацию три 
межпоселковых газопровода в 
Михайловском и Скопинском районах. 

Объекты обеспечат возможность газифика-
ции 133 домовладений, а также перспективной 
застройки в селах Красное и Раздольное Михай-
ловского района и в селе Нюховец Скопинского 
района.

От жителей населенных пунктов принято 60 за-
явок на подключение к сетям газоснабжения в рам-
ках догазификации. А в 30 домов уже пришел газ, и 
ряд семей успели оценить удобство и комфорт.

заВершаетСя СтроительСтВо 
ноВого Военного гоСПиталя
Специалисты Военно-строительной 
компании завершают строительство 
нового военного госпиталя на 150 мест в 
рязани. 

На объекте круглосуточно в две смены трудятся 
196 человек, привлечено 29 единиц техники. Как со-
общается в Телеграм-канале Военно-строительной 
комппании Минобороны России, в рамках второго 
этапа строительства возведены гаражно-складс-
кой корпус, КПП и прачечная. Закончено благоус-
тройство. Здания подключены ко всем инженерным 
сетям. Сейчас завозится мебель, устанавливается 
оборудование.

для БезоПаСноСти раСчётоВ
С 1 марта 2025 года вступает в силу 
Федеральный закон от 22.07.2024 г.  
№ 186-Фз.

Он предусматривает введение механизма 
расчётов с юридическими лицами и индивиду-
альными предпринимателями, осуществляющими 
строительство жилых домов по договорам строи-
тельного подряда с использованием счетов эскроу. 
Работа проводится Минстроем России совместно 
с АО «ДОМ.РФ».

Эскроу-счёт – это специальный банковский счёт 
для безопасного проведения расчётов между за-
казчиком и подрядчиком. Новый механизм нивели-
рует финансовые риски участников рынка, создает 
гарантированную защиту вложенных средств граж-
дан на период строительства.

д е л о В а я
х р о н и к а

раБотаеМ

кадры для рязанСкой эконоМики
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СПорт

П ервые работы по расчистке 
береговой линии и отсып-

ке пляжа уже проведены. это 
было сделано в ходе подготов-
ки к фестивалю сапбординга 
«рязанское лукоморье», кото-
рый прошёл минувшим летом.

Сейчас специалисты компании 
«Зелёный сад» разрабатывают про-
ектную документацию на строитель-

ство набережной. Одновременно с 
этим уже в следующем году будут за-
вершены работы по расчистке и пла-
нированию береговой линии Борков-
ского затона. Затем начнётся зониро-
вание территории и строительство 
объектов инфраструктуры.

Предполагается, что на набереж-
ной появятся пляжная зона, в том 
числе детский пляж с отмелью, зона 
барбекю, кемпинги, площадка для 

наблюдения за птицами, а также бе-
говые и велодорожки.

Борковская набережная будет 
очень удобной для отдыхающих, так 
как проектом предусмотрено разде-
ление людских потоков по направ-
лениям движения и высоте троту-
арных дорожек. Такого пока нет на 
набережных в России. Площадки для 
отдыха с красивыми видами на реку 
будут отделены от пешеходных зон. 

Также предусматривается логисти-
ческая организация беговых зон и 
велосипедных маршрутов, чтобы 
не допустить их пересечения. По-
мимо этого, набережная будет от-
вечать потребностям маломобиль-
ных групп населения. На всём её 
протяжении создадут безбарьер-
ную среду.

На первом этапе строительства 
на набережной планируется возвес-

ти административно-хозяйственный 
пункт, причал с помещениями для 
ремонта и хранения катеров, пост 
охраны, зону общепита, раздевалки 
на территории пляжа, обществен-
ные туалеты.

Набережная в Борках будет не 
просто прогулочной зоной или лет-
ним пляжем, она станет местом 
круглогодичного общения людей с 
природой.

С о временем в университе-
те, помимо традиционных, 

появляются новые специальнос-
ти и направления, делается всё, 
чтобы выпускники, выбрав свой 
путь, всегда были востребованы 
на рынке труда. за время рабо-
ты из стен университета выпус-
тились более 50 тысяч квалифи-
цированных специалистов для 
агропромышленного комплек-
са.

Сегодня в вузе успешно готовят 
инженеров и строительного произ-
водства. Рассказывает преподаватель 
университета, кандидат технических 
наук, доцент кафедры строительства 
инженерных сооружений и механики 
Татьяна Сергеевна Ткач:

– Набор в 2024 году по очной фор-
ме обучения на бюджетной основе 
составил 17 человек. По програм-
ме очно-заочной формы на плат-
ной основе – 31 студент. Компания 
«Рязаньавтодор» использовала так 
называемую целевую подготовку 
специалистов для своей отрасли. По 
направлению предприятия в вузе 

сегодня очно обучаются два студен-
та, профиль «Автомобильные доро-
ги». После получения диплома они 
вернутся в компанию. В этом году 
по очной форме обучения (профиль 
«Автомобильные дороги») будет вы-
пущен 21 человек, пятеро из кото-

рых поступили в магистратуру на 
направление «Строительство и экс-
плуатация гидромелиоративных сис-
тем». По заочной форме обучения по 
профилю «Городское строительство 
и хозяйство» будут аттестованы 18 
специалистов.

З а победу боролись команды 
рязанского кирпичного за-

вода, Многоотраслевой произ-
водственной компании «крз», 
гк «зелёный сад», а также ря-
занского строительного коллед-
жа имени героя Советского Со-
юза В.а. Беглова.

Руководство подготовкой и про-
ведением соревнований осуществлял 
оргкомитет областной организации 
профсоюза строителей. Непосредс-
твенное проведение соревнований 
возлагалось на главную судейскую 
коллегию федерации футбола г. Ря-
зани. Спортсменов, судей, болельщи-
ков и гостей турнира приветствовали 
председатель Рязанской областной 
организации профсоюза строителей 
России Зинаида Субботкина, прези-
дент региональной федерации фут-

бола Виктор Горшков и генеральный 
директор Рязанского кирпичного за-
вода Владимир Горшков. 

По итогам турнира первое место 
и переходящий профсоюзный кубок 
второй год подряд завоевала коман-

да Рязанского кирпичного завода, 
на втором месте – команда Много-
отраслевой производственной ком-
пании «КРЗ», на третьем – команда 
Рязанского строительного колледжа 
имени Героя Советского Союза В.А. 
Беглова.

Команды, завоевавшие призовые 
места, получили грамоты, медали и 
денежные призы. Команде ГК «Зелё-
ный сад» вручена грамота «За волю 
к победе» и поощрительный денеж-
ный приз. Грамотами и призами от-
мечены и другие участники турни-
ра. Лучшим вратарём признан Юрий 
Швечков из строительного колледжа. 
За преданность спорту отмечен фут-
болист Алексей Аникеев с кирпично-
го завода. 

От имени исполкома Рязанской 
организации профсоюза строителей 
России благодарность объявлена 

Виктору Горшкову, руководителям 
акционерных обществ, профсоюзных 
комитетов, принявшим участие в ор-
ганизации и проведении спортивно-
го мероприятия. Как было сказано, 
помощь и неравнодушное отношение 
руководителей предприятий и орга-
низаций строительного комплекса 
заслуживают самого глубокого при-
знания и ещё раз доказывают эффек-
тивность двустороннего сотрудни-
чества работодателей и профсоюза 
строителей. Особая благодарность 
была высказана директору Рязанско-
го строительного колледжа Алексан-
дру Суслову, предоставившему воз-
можность проведения футбольных 
соревнований в учебном заведении.

В планах обкома профсоюза стро-
ителей – в следующем году провес-
ти очередной турнир по футболу на 
зелёном поле.

для отдыха и общения
В НАСТУПАющЕМ ГОДУ НАбЕРЕжНАя В бОРКАх бУДЕТ бЛАГОУСТРОЕНА

игра была интересной
СОСТОяЛСя ТУРНиР ПО МиНи-ФУТбОЛУ НА КУбОК  

РяЗАНСКОй ОбЛАСТНОй ОРГАНиЗАции ПРОФСОюЗА СТРОиТЕЛЕй РОССии

Выбрали свой путь
РяЗАНСКий ГОСУДАРСТВЕННый АГРОТЕхНОЛОГичЕСКий УНиВЕРСиТЕТ иМЕНи 

КОСТычЕВА ГОТОВиТ СПЕциАЛиСТОВ, ОТВЕчАющих ПОТРЕбНОСТяМ РыНКА
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НациоНальНые проекты: факты, коммеНтарии, опыт.  
«туризм и иНдустрия гостеприимства»

Масштабное восстановление
Рязанская область входит в число 5 пилотных Регионов долгосРочной пРогРаммы сохРанения объектов культуРного наследия

в феврале этого года 
Президент РФ Влади-

мир Путин объявил о за-
пуске долгосрочной про-
граммы сохранения объ-
ектов культурного насле-
дия. В пилотный проект 
вошли пять регионов. 
В их числе – Рязанская 
область. В нашем регио-
не более трёх тысяч объ-
ектов культурного насле-
дия. Уже определены те, 
что будут реставриро-
ваться в рамках долго-
срочной программы. 

ИзмененИя 
В законодательстВе
На Парламентских слушани-
ях, которые прошли 9 дека-
бря в Совете Федерации, гу-
бернатор Павел Малков озву-
чил несколько законодатель-
ных предложений, принятие 
которых упростит процеду-
ру сохранения и восстанов-
ления объектов культурного 
наследия страны.

В частности, он предло-
жил упростить процедуру 
исключения утраченных па-
мятников культуры регио-
нального и местного значе-
ния из соответствующего ре-
естра. Глава региона заявил и 
о необходимости «уходить от 
многослойности правового 
регулирования» в сфере ох-
раны культурного наследия. 
По его словам, действующие 
в Рязани пять нормативно-
правовых актов во многом 
противоречат друг другу.

Павел Малков отметил, 
что в Рязанской области, как 
в пилотном регионе, разра-
батываются индивидуальные 
программы передачи инвес-
торам и восстановления клю-
чевых объектов культурного 
наследия. Рассматривается 
возможность внедрения мер 

поддержки, включая льгот-
ное кредитование для инвес-
торов. Успешная апробация 
этих механизмов позволит 
использовать их и для дру-
гих объектов культурного 
наследия. 

– Есть три исторических 
поселения: сам город Ря-
зань, город Касимов и село 
Ижевское Спасского райо-
на. В каждом есть объекты, 
представляющие культур-
ную ценность. Большинство 
нужно восстанавливать. А 
это сложный процесс. Вхож-
дение региона в пилотный 
проект – серьёзный шаг. Это 
даёт области огромные воз-

можности, – отметил Павел 
Малков. – В настоящий мо-
мент выбрано несколько зна-
ковых объектов культурного 
наследия региона. По ним 
прорабатываются индивиду-
альные программы по пере-
даче инвестору и восстанов-
лению. Предлагается сни-
женная федеральная ставка 
по кредитам и упрощённая 
процедура оформления. Мы 
получаем огромную подде-
ржку из федерального бюд-
жета. Благодаря этой подде-
ржке полным ходом идёт рес-
таврация Рязанского кремля 
и большого количества дру-
гих объектов. Так, запуска-

ем в Рязани вторую гимна-
зию, которая не работала 
лет десять. Это тоже объект 
культурного наследия. Сей-
час ремонт завершается. За-
нятия начнутся уже в следу-
ющем году.

На Парламентских слуша-
ниях выступили и главы дру-
гих регионов, которые также 
вошли в число пилотных про-
ектов: губернатор Астраханс-
кой области Игорь Бабушкин 
и губернатор Смоленской об-
ласти Василий Анохин.

Председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиен-
ко подчеркнула, что все озву-
ченные предложения напра-

вили для рассмотрения в Ми-
нистерство культуры РФ.

Планы на блИжайшее 
десятИлетИе
По словам министра культу-
ры РФ Ольги Любимовой, с 
2020 по 2024 год отрестав-
рировано 340 объектов куль-
турного наследия, произведе-
на консервация на 200 обьек-
тах. Также проведены работы 
на 17 памятниках деревянно-
го зодчества. На эти цели ми-
нистерством были выделены 
62 миллиарда рублей. Часть 
из этих средств направляли 
на работы по сохранению Ря-
занского кремля. 

– В настоящее время Ми-
нистерство культуры РФ сов-
местно с субъектами про-
водит инвентаризацию ре-
естров памятников. Работа 
будет завершена до конца 
2025 года. В результате ин-
вентаризации будет принято 
решение о проведении соот-
ветствующих мероприятий 
в отношении памятников 
архитектуры. В настоящий 
момент в стране находятся 
173 исторических поселе-
ния: 46 федерального и 127 
регионального значения. В 
их числе – Рязань. Субъекта-
ми совместно с Минкультом 
РФ проводится разработка и 
утверждение предметов ох-
раны, границ территорий, 
требований градостроитель-
ных регламентов. Данную ра-
боту планируем завершить к 
2030 году, – рассказала Ольга 
Любимова. 

Долгосрочная програм-
ма будет действовать 20 лет. 
Все механизмы сохранения 
памятников культуры будут 
отработаны в этом году в пи-
лотном проекте Института 
развития Дом РФ. В нем при-
мут участие пять регионов: 

Рязанская, Новгородская, 
Смоленская, Тверская облас-
ти и Забайкалье. Планирует-
ся, что уже к 2030 году про-
граммой будут охвачены все 
регионы России.

– Президент РФ Влади-
мир Путин дал старт масш-
табной трансформации всей 
системы обращения с исто-
рико-культурным наследи-
ем. Подчеркнул, что нужно 
устранить явно избыточные 
требования, из-за которых 
памятники разрушаются на 
глазах, а по закону принять 
меры по их спасению невоз-
можно, – отметила Валенти-
на Матвиенко. – Выполняя 
поручение Президента, нам 
предстоит изменить саму фи-
лософию обращения с объек-
тами историко-культурного 
наследия. Сделать её осмыс-
ленной, современной и про-
зрачной.

РезУльтаты Работы 
В РегИоне
Восстановление и сохране-
ние объектов культурного 
наследия напрямую влияет 
на повышение туристичес-
кой привлекательности ре-
гиона, поскольку все эти объ-
екты являются частью самых 
популярных туристических 
маршрутов. Ради того, чтобы 
их посмотреть, в Рязанскую 
область приезжают туристы 
со всех регионов страны. Для 
их комфортного пребывания 
ведется работа по созданию 
необходимой туристической 
инфраструктуры: сети обще-
пита, гостиниц.

В рамках национального 
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» строятся 
глэмпинги – туристические 
некапитальные строения.

–  С е г о д н я  р а з в и т и ю 
глэмпингов уделяется особое 

ПаВел малкоВ, 
губеРнатоР  
Рязанской области:

– исторические объекты должны 
сохраняться и развиваться, чтобы 
люди, прежде всего жители реги-
она, могли всегда их посетить и 
посмотреть то, что было создано в 
рязанском крае. делаем это для того, 
чтобы такие территории были привле-
кательными, с интересным наполнением, 
комфортными для жителей региона и туристов. у нас активно 
растет туристический поток, в том числе благодаря комплек-
сному подходу к благоустройству всех общественных терри-
торий и объектов культурного наследия.

ПРямая Речь 
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внимание и у нас в регионе, и 
на уровне страны, поскольку 
такой вид отдыха становится 
всё более востребованным у 
туристов, – отмечает зампред 
правительства Рязанской об-
ласти Артём Никитин. – В от-
личие от традиционного па-
латочного отдыха, в глэмпин-
ге имеются полноценные 
условия проживания. Это 
готовая гостиничная инфра-
структура, которая создаёт-
ся на природе. По профиль-
ному национальному проек-
ту на поддержку реализации 
таких проектов направлено 
свыше 70 млн рублей, инвес-
торы со своей стороны вло-
жили более 80 млн рублей. 
Их глэмпинги позволят уве-
личить номерной фонд при-
ёма этой категории туристов 
на 52 единицы.

В Рязани на основных ту-
ристических маршрутах ус-
тановлена современная сис-
тема навигации: указатели 
и информационные стен-
ды, создаются современные 
арт-пространства. Проходит 
реконструкция здания быв-
шего хлебозавода №1. Здесь 

планируют создать культур-
ный кластер с пространством 
для коворкинга и тематичес-
ких мероприятий. Создаётся 
большой пешеходный марш-
рут, который объединит Лы-
бедский бульвар, Лесопарк, 
Рязанский кремль, Рязанс-
кую ВДНХ и Центральный 
парк культуры и отдыха.

По словам председателя 
регионального комитета ин-
вестиций и туризма Дмитрия 
Нефёдова, в последние годы 
сфера гостеприимства регио-
на активно развивается.

– Для создания современ-
ной инфраструктуры в ре-
гионе проводится большая 
работа, – говорит Дмитрий 
Нефедов. – В рамках нацио-
нального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» 
продолжается внедрение ту-
ристского кода в Рязани и 
Касимове. Акцент сделан на 
благоустройство обществен-
ных городских пространств, 
сохранение ландшафта и ис-
торического облика терри-
торий.

Ирина Баранова
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Участники совещания – 
руководители органов испол-
нительной власти субъектов 
РФ в сфере культуры и в сфе-
ре охраны объектов культур-
ного наследия – обсуждали 
пути решения общей задачи: 
как сохранить объекты куль-
турного наследия.

было наследстВо, 
стало наследИе
Приветствуя гостей от име-
ни губернатора Павла Мал-
кова, заместитель председа-
теля правительства региона 
Артём Никитин заметил: на 
территории области насчи-
тывается более 3000 объек-
тов культурного и археоло-
гического наследия. Помимо 
этого, в области есть несколь-
ко крупных исторических по-
селений федерального и ре-

гионального значения. В их 
числе – города Рязань и Ка-
симов, село Ижевское в Спас-
ском районе. Они имеют бо-
гатую историю и культурные 
традиции. 

Регион восстанавливает 
знаковые объекты, чтобы до-
ставшееся жителям области 
богатое историческое и куль-
турное наследие было сохра-
нено для потомков. В целом, 
эта масштабная деятельность 
ведется в соответствии с на-
циональным проектом «Ту-
ризм и индустрия гостепри-
имства». 

Один из примеров систем-
ной работы в регионе по вос-
становлению объектов куль-
турного наследия – Рязанская 
ВДНХ. Этот архитектурный 
комплекс был создан в сере-
дине прошлого века. Таких 

Сберечь  
и сохранить

на теРРитоРии Рязанской области насчитывается более 3000 объектов  
культуРного и аРхеологического наследия, все они – точки пРитяжения туРистов

объектов в СССР было пост-
роено 12. На сегодня их оста-
лось два: в столице и в нашем 
регионе. Восстановление его 
в нашей области началось с 
2021 года.

Сегодня Рязанская ВДНХ – 
восстановленная часть совет-
ского наследия. У каждого 

павильона – своя идея раз-
вития, есть музей, работают 
выставочные пространства, 
действует резиденция тради-
ций. Территория становится 
узнаваемой и популярной у 
приезжающих в город турис-
тов: по версии одного из сай-
тов для путешественников  

Туту.ру, Рязанская ВДНХ не-
давно вошла в ТОП-5 объектов 
и активностей для путешес-
твенников. Здесь открылись 
прогулочная и игровая зоны, 
парк скульптур. При этом ус-
троена современная система 
освещения, что особенно ак-
туально сейчас, зимой.

Рязанская область – 
место, кУда хочется 
ВеРнУться
Ни за день, ни за два нельзя 
увидеть даже основные до-
стопримечательности на-
шего региона. В подтверж-
дение тому напомним: Ря-
занский историко-архитек-
турный музей-заповедник, 
который стал федеральной 
площадкой для обсуждения 
вопросов сохранения куль-
турного наследия, – гранди-
озное хранилище артефак-
тов, вековой истории рязан-
ской земли и пространство, 
одинаково открытое для ря-
занцев и гостей региона. Го-
родище Старая Рязань, поле 
Вожской битвы, село Конс-
тантиново, музей космонав-
тики на родине К.Э. Циол-
ковского, дом-музей первого 
русского нобелевского ла-
уреата, учёного с мировым 
именем И.П. Павлова, музей 
белого генерала М.Д. Скобе-
лева в селе Заборово, усадь-
ба Сергея Худекова в Ерли-
не – список самых привле-
кательных маршрутов для 
путешествий по нашей об-
ласти можно еще долго про-
должать. Но цифры бывают 
убедительнее.

Благодаря обилию до-
стопримечательных мест и 
богатой событийной повес-
тке, которая развивается в 
рамках национального про-
екта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» вокруг но-
вых объектов и новых лока-
ций, только за прошлый ту-
ристический сезон – с мая по 
август – туристический поток 
в Рязанскую область вырос на 
46 процентов. В результате 
область вошла в ТОП-3 регио-
нов России по динамике рос-
та туристического потока. И 
это далеко не предел. 

Добро пожаловать  в 
 гости!

Людмила Трухина

жанна алексееВа, 
статс-секРетаРь – заместитель 

министРа культуРы РФ:

– Рязанская область – одно из сокро-
вищ российской культуры. здесь боль-

шое количество памятников культуры и 
учреждений, которые сегодня работают 

успешно. сохранение культурного насле-
дия нашей страны лежит в основе национальных приорите-
тов государственной политики. через семью, через традиции 
от поколения к поколению мы должны сохранить российскую 
идентичность, наше материальное и нематериальное куль-
турное наследие. 

ПРямая Речь 

н едавнее методическое совещание министерства 
культуры РФ на базе Рязанского историко-ар-

хитектурного музея-заповедника продолжило тему 
парламентских слушаний в совете Федерации Фе-
дерального собрания РФ о культурном наследии 
 России.
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Рязанская Вднх – пример восстановления объектов культурного наследия в регионе

касимов – одно из крупных исторических поселений на территории региона,  
где восстанавливается объект культурного наследия –  

торговые ряды – и благоустраивается пространство рядом  
с Церковью благовещения Пресвятой богородицы
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«Мама, а Ваня в садике говорит, что Деда Мороза 
не существует», – грустно сказала на днях моя 

пятилетняя дочка. Я, конечно, её переубедила. Но то, 
что современных детей становится всё труднее заста-
вить поверить в волшебство, – неоспоримый факт.

На них со всех сторон льётся столько развлекательного 
контента, что они просто тонут в этом изобилии. Прилавки 
магазинов ломятся от игрушек и современных гаджетов. 
Кажется, что у наших детей есть всё, чего душа пожелает. 
Поэтому подарки от Деда Мороза уже не так их восхища-
ют. Мне кажется, у них нет той веры в волшебство, кото-
рая была в нашем детстве.

Помню, как родители придумывали всякие забавные 
истории, чтобы я верила в сказку как можно дольше. Од-
нажды под Новый год услышала стук в окно. Мама сказала 
папе: мол, выйди посмотри, кто там. Отец вышел во двор и 
вернулся с пакетом конфет. Сказал, что Дед Мороз стоит у 
ворот. Я была в таком восторге, что сразу рванула на улицу. 
Так мне хотелось догнать Деда Мороза. Конечно же, там ни-
кого не было. А папа сказал, что видел заснеженные валенки 
в подворотне. «Эх, что ж ты его не догнал, папа?..»

А потом я находила подарки возле окна с морозными 
рисунками. И верила, что это Дед Мороз приходил и оста-
вил свои узоры. Моя вера в него пошатнулась только тог-
да, когда однажды я обнаружила два киндер-сюрприза в 
холодильнике, а потом увидела их в новогоднем подарке. 
Я тогда подумала, что родители, наверное, помогают де-
душке, ведь ему тяжело покупать сладости для детей всего 
мира. Поэтому для своих детей подарки я прячу особенно 
тщательно. Но их всё равно трудно обмануть.

На новогоднем спектакле  дочь заявила, что герои на 
сцене, кроме Деда Мороза, не настоящие: «Там люди под 
костюмами! Ведь снеговик же в тепле должен растаять...» 
Хорошо, что хоть главный волшебник пока вне подозре-
ний. Хотя ему, наверное, тоже было жарковато в шубе.

В моём детстве мы видели Деда Мороза один-единствен-
ный раз в году – на новогоднем утреннике в клубе. Там соби-
рались все дети посёлка. Это было особенное утро, которое я 
всегда ждала с нетерпением. Пышное белое платье, достав-
шееся мне от кого-то из родственников, корона из проволоки, 
обмотанной серебристой мишурой, и я – Снежная Королева. 
Мы водили хороводы вокруг ёлки, пели песни и читали стихи 
Дедушке Морозу. А он из мешка вынимал игрушки и раздавал 
малышне. Мне однажды достался оранжевый жирафик. Ма-
ленький, пластмассовый, но такой волшебный. Ведь он из рук 
самого Деда Мороза. Прошло более 30 лет, но это ощущение 
счастья и настоящего праздника я помню до сих пор.

А как я любила включить дома разноцветную гирлян-
ду, а потом лечь под ёлку, которая стояла на табуретке, и 
любоваться яркими огоньками! В этот момент мир вокруг 
замирал. Было так уютно и тепло, даже если за окном буше-
вала метель. А может, это просто Дед Мороз, желая успеть 
раздать всем подарки, наводил снежную суету на улице.

Сейчас, в преддверии Нового года, можно встретить Деда 
Мороза где угодно. Развитая индустрия развлечений увели-
чила их количество в геометрической прогрессии. Хочешь – 
в детский сад придёт, хочешь – в школу, а хочешь – и домой 
в любое удобное время. В игровых комнатах – свои зимние 
волшебники, в театрах – свои. Поэтому сомнения детей впол-
не закономерны. Не может же один Дед Мороз так сильно 
размножиться! Конечно, родители объясняют, что это по-
мощники волшебника, ведь одному трудно успеть везде.

Времена меняются. Дети сейчас тоже другие. У них 
больше возможностей и потребностей. Но душа у них всё та 
же – чистая, наивная и добрая. И мы, взрослые, можем со-
здать для них волшебство, в которое они поверят и которое 
запомнят. Ведь каждый из нас немножечко Дед Мороз...

кУльТУРА
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ДЕД МОРОЗ, ПРИХОДИ!
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«Открой-ка, голубчик, душничок…»
В ОБЛАСТНОМ хУДОжЕСТВЕННОМ МУЗЕЕ ОТкРыЛАСь ВыСТАВкА «У САМОВАРА»

СПОРТИВНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

ХОккЕЙ. В последней домаш-
ней игре 2024 года при запол-
ненных до отказа зрительских 
трибунах хк «Рязань-ВДВ» встре-
чался с московским «Юнисо-
ном». Рязанцы одержали побе-
ду со счётом 2:0. «Десантникам» 
остаётся сыграть два матча на 
выезде – 20 декабря с «Дизелем» 
в Пензе и 22 декабря с «цСк 
ВВС» в Самаре. Первый домаш-
ний матч в новом году пройдёт с 
командой «Горняк-УГМк» из го-
рода Верхняя Пышма Свердлов-
ской области.

ДЗЮДО. На всероссийс-
ких соревнованиях по дзюдо 
«Мемориал ЗТР В.М. Пушка-

рева» в Липецке воспитанник 
спортшколы «Академия еди-
ноборств» Алексей Лебеден-
ко стал победителем и получил 
звание мастера спорта Россий-
ской Федерации по дзюдо.
Алексей борется в весовой 
категории 66 кг, в которой вы-
ступило самое большое коли-
чество спортсменов. Рязанец 
провёл четыре захватываю-
щие встречи. Тренируется он 
под руководством Александра 
кудинова.

БАСкЕТБОл. В минувшие 
выходные в чемпионате цент-
рального федерального округа 
Бк «Рязань» принимал брянс-

кую «Десну-2». В первом мат-
че «зубры» доказали своё пре-
восходство и победили со счё-
том 82:64 (18:17, 22:10, 18:21, 
24:16). Вторая игра была более 
напряжённой, но рязанским 
баскетболистам всё же уда-
лось вырвать победу – 76:75 
(12:21, 16:21, 18:16, 30:17).
Состоялось первенство облас-
ти по баскетболу среди мужс-
ких команд. По итогам финаль-
ной игры команда РГУ имени 
С.А. Есенина одержала побе-
ду над командой «Рязаньэнер-
го» со счётом 72:79. Тренирует 
баскетболистов из РГУ Сергей 
Фёдоров, менеджер команды – 
Дарья Медведева.

СМЕШАННОЕ ЕДИНОБОРС-
ТВО (ММА). В спорткомплек-
се «Евпатий коловрат» города 
Спасска состоялся кубок Рязан-
ской области по смешанному 
боевому единоборству (ММА) 
памяти кавалера ордена Му-
жества гвардии старшего лей-
тенанта Семёна Суховского. В 
соревнованиях участвовали 287 
спортсменов. Спасск принимал 
гостей из Рязани, а также Влади-
мирской, Ивановской, Тульской, 
Московской, Белгородской, 
Смоленской и Нижегородской 
областей. На кубок приехали 
родные Семёна Суховского и 
его сослуживцы. Их и спортсме-
нов приветствовала заместитель 

председателя регионального 
правительства Наталья Суво-
рова. Все спортсмены показали 
отличные результаты – Спасску 
есть кем гордиться.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМ-
НАСТИкА. В Ульяновске про-
шли всероссийские сорев-
нования по художественной 
гимнастике «Возрождение». 
Воспитанница отделения худо-
жественной гимнастики СШОР 
«Академия единоборств» Вик-
тория журавченко завоевала 
бронзовую медаль в составе 
команды РФСО «Локомотив» 
по суммарным результатам 
многоборья. Спортсменку го-

товила к соревнованиям брига-
да тренеров под руководством 
Татьяны Горшковой.

ФУТБОл. В Рязани заверши-
лись областные финальные со-
ревнования «Мини-футбол – в 
школу» среди девушек 2009–
2010 годов рождения. В них 
приняли участие команды Ле-
нинской и Студёнковской школ 
Александро-Невского района, 
а также ряжской средней шко-
лы № 1. По итогам соревнова-
ний первое место – у команды 
Студёнковской школы, на вто-
ром – футболистки Ленинской 
школы, третьи – спортсменки 
из Ряжска.

Ёлка «Первых»
кАк ЗА ГОД ВыРОСЛО ДВИжЕНИЕ ШкОЛьНИкОВ

В Рязанской областной 
научной библиотеке 

имени Горького семей-
ное сообщество «Род-
ные-любимые» обще-
ственно-государственной 
организации школьни-
ков «Движение первых» 
провело новогоднюю 
ёлку. Мы узнали, как го-
товили теплый семейный 
праздник, а главное, с 
чем движение завершает 
уходящий год?

«Родные-любимые» – это 
семейное сообщество «Дви-
жения первых». То есть объ-
единение мам, пап, бабушек 
и дедушек, которые интересу-
ются жизнью движения и хо-
тят принимать в ней участие. 
Так, в 2023 году первый форум 
активных семей дал старт ны-
нешнему Году семьи. А за год в 
Рязанской области к ним при-
соединились ещё 130 семей.

Председатель региональ-
ного отделения «Движения 

первых» Татьяна кОСАчЁВА 
поделилась с нами, чем орга-
низация жила в 2024 году. 

Т.к. – Наше отделение набра-
ло хорошие темпы работы, 
а участников стало намного 
больше, чем мы могли пред-
ставить. За это время мы на-

чали активно развивать се-
мейные сообщества, так как 
считаем, что ребёнок должен 
быть окружён заботой как 
в школе, так и дома. Кроме 
того, были организованы 
профильные смены разных 
направлений. Юные инжене-
ры, спортсмены, медийщики, 

волонтёры нашли себя в дви-
жении. Мы открыли школу 
КВН, что позволило начи-
нающим присоединиться к 
Кубку КВН. Именно Рязанс-
кая область первой в стране 
смогла представить школь-
ную команду на всероссийс-
ком уровне. За этот год было 
сделано так много, что обо 
всём и не расскажешь!

– Как развивалось студенчес-
кое крыло движения?

Т.к. – Рязанская область ста-
ла центром притяжения для 
студентов всех первичных 
отделений Центрального фе-
дерального округа. 150 мо-
лодых людей обменивались 
здесь опытом и обсуждали 
планы развития первичек, а 
ещё – влюблялись в Рязань. 
По мнению федерального 
офиса, наш семинар стал луч-
шим в стране. За год мы по-
казали рекордное количество 
университетских смен. 

– Что ждёт движение в следу-
ющем году?

Т.к. – В 2025 году будет много 
сюрпризов. Это открытие но-
вых пространств как для акти-
вистов и молодых семей реги-
она, так и для школьников. И 
обязательно подключим орга-
ны власти для создания важ-
ных и интересных проектов. 

ХОРОВОД  
В кРУГУ СЕМьИ 
В библиотеке в праздничном 
хороводе встретились более 
40 рязанских династий. И не 
только из Рязани. Участники 
приехали из Рыбновского, 
Захаровского, Шиловского 
и Клепиковского районов. 
Организаторы отметили, 
что родители сами проявили 
инициативу создать общий 
праздник. Взрослым захоте-
лось окунуться в атмосферу 
детства и побыть добрыми 
волшебниками. Они даже 
придумали новую акцию 

«Ёлка в радость» по подготов-
ке и доставке подарков оди-
ноким пенсионерам. 

Дети изготовили ёлоч-
ные игрушки, позвали Деда 
Мороза и стали участниками 
театрализованного представ-
ления. За режиссуру и поста-
новку новогоднего спектакля 
отвечали супруги Надежда и 
Евгений Денисовы, а также 
их внуки – Александр, Дани-
ил и Арина. Надежда Михай-
ловна – в прошлом журна-
лист, активист и режиссер-
постановщик, поэтому в сто-
роне остаться не смогла. 

– К постановке нас с му-
жем сподвигли внуки. Мы 
съездили с «Движением пер-
вых» на семейный туристи-
ческий слёт, заняли там пер-
вое место и загорелись. При-
ятно, что семья вновь стала 
главной ценностью в нашем 
государстве, – рассказала На-
дежда Денисова.

Арина Тимохина

Сохранить для потомков
В СЕЛЕ ДМИТРИЕВО СкОПИНСкОГО РАйОНА НАчАЛОСь ВОЗРОжДЕНИЕ СТАРИННОГО хРАМА 

Э то коллекция мос-
ковских и тульских 

самоваров конца XIX – 
начала XX века из соб-
рания Всероссийского 
историко-этнографичес-
кого музея города Торж-
ка Тверской области. Но 
изучением собственного 
отражения в начищен-
ном пузатом красавце 
мы не ограничимся, экс-
позиция включает в себя 
и другие атрибуты русс-
кого чаепития.

Вот маленький изящный 
дорожный самовар – позво-
лить себе чашечку бодря-
щего напитка в дороге мог 

не каждый, такие самовары 
пользовались спросом у лю-
дей состоятельных или во-
енных чинов, которые часто 
находились в дороге. А рядом 
расположилась не менее ак-
куратная бульотка на спир-
товке – в ней можно было 
сварить кофе сразу на четве-
рых. Представлены здесь и за-
падноевропейские чайники, 
и резные ложки, и даже жес-
тяные коробки из-под чая. А 
куда же без примуса в мороз-
ную русскую зиму? 

На стенах – информация 
о происхождении самоваров. 
Тут и новомодные фасоны, и 
биографии создателей, есть 
даже инструкция к самовар-

ной установке: вдруг захоти-
те разобраться и заказать в 
интернете свой собственный 
самовар? Для таких любите-
лей есть даже таблица стои-
мости, правда, позапрошлого 
века, но можно сравнить, что 
и как изменилось в чайной 
индустрии. 

– Здесь мы не только по-
казываем самовары, но и рас-
сказываем их историю. Как 
Петр I подглядел в Голландии 
эту чайную машину, а затем 
народ её совершенствовал и 
выстроил чайную традицию. 
Сначала самовары изготав-
ливались на Урале, где лег-
ко добывалась руда, затем в 
Туле – самоварной столице 

России. Здесь творили извес-
тные русские производители 
Баташовы, Сомовы, Малико-
вы. Тверская губерния слави-
лась изготовлением пряни-
ков и сушек, а наш родной 
город Торжок, ранее име-
нуемый Новый Торг, густо 
населяли купцы. Именно за 
чаем, возле литых самоваров, 
предприниматели заключа-
ли торговые сделки. Именно 
это «новоторжское чаепитие» 
вдохновило нас на создание 
выставки. Наша коллекция 
гастролирует по городам: 
мы были в Орле, а затем от-
правимся в Геленджик, – рас-
сказала Оксана Жигалова, за-
ведующая экспозиционным 

отделом Всероссийского ис-
торико-этнографического 
музея города Торжка.

В Рязань привезли 15 са-
моваров, в то время как му-
зей вмещает более 50 версий 
чайных агрегатов, выкуплен-

ных или принятых в дар от 
местных жителей. 

Выставка работает до 31 
января 2025 года

6+

Арина Тимохина

С таринный Архан-
гельский храм села 

Дмитриево Скопинско-
го района получил шанс 
на новую жизнь. Его воз-
рождение началось в 
рамках проекта «Школа 
хранителей храмов». Это 
образовательная ини-
циатива фонда «Белый 
Ирис», поддержанная 
Фондом президентских 
грантов.

В «Школе хранителей хра-
мов» 30 добровольцев из 20 
регионов России изучают 

этапы восстановления сель-
ских объектов культурного 
наследия, учатся привлекать 
финансовые ресурсы, фор-
мировать местное сообщес-
тво. Татьяна Якуба, иници-
атор восстановления храма, 
является участницей этого 
проекта. 

Для Татьяны восстанов-
ление храма – дело глубоко 
личное. Она праправнучка 
дьячка и псаломщика Арис-
тарха Мелиоранского, при 
участии которого в ХIХ веке 
и был построен Архангель-
ский храм. Аристарх Алек-

сандрович и его сын Иван до 
конца своих дней служили в 
нём. «Я хочу сохранить исто-
рию своей семьи, чтобы дело 
моих прапрадеда и прадеда 
Мелиоранских жило и при-
носило свои плоды», – гово-
рит Татьяна. 

Церковное здание воз-
ведено в ХIХ веке. До на-
ших дней дошло в аварий-
ном состоянии. В советские 
времена крышу с куполами 
снесли, колокольню разру-
шили.

До недавних пор храм 
стоял заброшенным. Но за 
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последние несколько меся-
цев здесь произошли значи-
тельные изменения. Сила-
ми местных жителей и при-
езжих добровольцев храм 
полностью очищен от бито-
го кирпича и сора. Деревья 
на крыше спилены, а мелкая 
поросль обработана пести-
цидами. Инициативная груп-
па занимается сбором доку-
ментов в архивах и поиска-
ми строительных чертежей. 
Жители села стали заходить 
в храм, чтобы поставить све-
чу и помолиться о лучшем 
будущем. 

Распоряжение администрации города Рязани 
от 17 декабря 2024 г. № 1802-р

О приеме заявок на предоставление субсидий 
юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям 

в целях финансового обеспечения (возмещения) затрат 
на обслуживание кредитов (займов) в части возврата 

суммы кредита (займа) и уплаты процентов за пользование 
кредитами (займами) при проведении мероприятий по 

строительству, реконструкции (модернизации), капитальному 
ремонту объектов коммунальной инфраструктуры в 

рамках Порядка предоставления в 2024 году субсидий 
юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям 

в целях финансового обеспечения (возмещения) затрат 
на обслуживание кредитов (займов) в части возврата 

суммы кредита (займа) и уплаты процентов за пользование 
кредитами (займами) при проведении мероприятий по 

строительству, реконструкции (модернизации), капитальному 
ремонту объектов коммунальной инфраструктуры, 

утвержденного постановлением администрации  
города Рязани от 16.12.2024 № 14497

В соответствии с постановлением администрации города Рязани от 16.12.2024 № 14497 «Об утверждении Порядка 
предоставления в 2024 году субсидий юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям в целях финансового 
обеспечения (возмещения) затрат на обслуживание кредитов (займов) в части возврата суммы кредита (займа) и 
уплаты процентов за пользование кредитами (займами) при проведении мероприятий по строительству, реконструкции 
(модернизации), капитальному ремонту объектов коммунальной инфраструктуры», руководствуясь статьями 39, 41 
Устава муниципального образования – городской округ город Рязань, распоряжением администрации города Рязани 
от 12.12.2024 № 1432-л «О возложении обязанностей»:

1. Управлению энергетики и жилищно-коммунального хозяйства администрации города Рязани (М.А. Палачев) 
осуществлять прием и регистрацию заявок на предоставление субсидий юридическим лицам и индивидуальным 
предпринимателям в целях финансового обеспечения (возмещения) затрат на обслуживание кредитов (займов) в 
части возврата суммы кредита (займа) и уплаты процентов за пользование кредитами (займами) при проведении 
мероприятий по строительству, реконструкции (модернизации), капитальному ремонту объектов коммунальной инф-
раструктуры, в соответствии с постановлением администрации города Рязани от 16.12.2024 № 14497 «Об утверждении 
Порядка предоставления в 2024 году субсидий юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям в целях 
финансового обеспечения (возмещения) затрат на обслуживание кредитов (займов) в части возврата суммы кредита 
(займа) и уплаты процентов за пользование кредитами (займами) при проведении мероприятий по строительству, 
реконструкции (модернизации), капитальному ремонту объектов коммунальной инфраструктуры» в течение 2 рабочих 
дней со дня опубликования настоящего распоряжения.

2. Прием и регистрацию заявок осуществлять управлению энергетики и жилищно-коммунального хозяйства 
администрации города Рязани по адресу: г. Рязань, ул. Пожалостина, д. 27, в рабочие дни с 09 часов 00 минут до 
17 часов 00 минут.

3. Управлению информационной политики и социальных коммуникаций аппарата администрации города Рязани 
(Т.В. Жалыбина) опубликовать настоящее распоряжение в газете «Рязанские ведомости».

4. Контроль за исполнением настоящего распоряжения возложить на и.о. заместителя главы администрации 
А.А. Зуева.

И.о. главы администрации Д.Н. Лощинин
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